
港澳台 2024 年 7 月 19 日 星期五 责编：刘鹏飞 版式：汤雪莹02

特区政府向中央部委提请 12 工作建议

特首勉港生自我装备实现航天梦 特首政策组研讨会 探索新型工业化路向

港足球小将广州交流 冀赴内地训练

【大公报讯】记者
龚学鸣报道：香港特区
政府与国家发改委及相
关中央部委昨日在北京
举行支持香港全面参与
和助力“一带一路”建
设联席会议第七次会
议。会议聚焦讨论特区
政府为进一步推进共建
“一带一路”向中央部
委提请的 12 项工作建
议，涵盖“一带一路”
经贸投资合作、法律及
争议解决服务、金融与
风险管理及创新科技等
范畴。

涵盖经贸合作及创
新科技等　　

律政司司长林定国

以“融入国家发展大局
督导组”下“一带一路”
发展小组组长身份，率
领特区政府代表参加会
议。林定国表示，国家
主席习近平于去年 10
月在北京举行的第三届
“一带一路”国际合作
高峰论坛宣布国家支
持高质量共建“一带一
路”的八项行动。香港
的优势与八项行动高度
契合，行政长官领导的
“融入国家发展大局督
导组”及其“一带一路”
发展小组正以八项行动
为指引，尤其聚焦绿色
及创新等新领域合作，
推动各政策局和部门积

极用好香港作为共建
“一带一路”功能平台
的角色，并发挥“超级
联系人”和“超级增值
人”的作用。

他指出，第三届高
峰论坛发布的成果清单
中有七项与香港直接相
关，特区政府正积极落
实有关项目并已取得进
展，包括已增加“一带
一路奖学金”名额至每
年 150 个、顺利举办首
届“亚艺无疆”艺术节，
以及已为在高峰论坛发
起的“绿色发展投融资
合作伙伴关系”在香港
举办首场境外活动。特
区政府亦继续筹备成立

“香港国际法律人才培
训学院”和“一带一路
国家气象培训中心”，
以及于今年 9 月举办第
九届“一带一路高峰论
坛”。同时，特区政府
正积极推进成立国际调
解院的相关工作。

会议展望了特区政
府来年以八项行动为指
引，推动香港参与和助
力“一带一路”建设的
工作重点。其中，在支
援建设开放型世界经济
方面，会继续积极推进
香港尽早加入《区域全
面经济伙伴关系协定》；
在开展务实合作方面，
将继续组织多个外访团

到访“一带一路”市场；
在促进绿色发展方面，
将继续巩固香港作为亚
洲绿色金融枢纽；以及

在推动科技创新方面，
将继续深度参与粤港澳
大湾区国际科技创新中
心建设。

由香港善德基金会
主办的第 7 届“北京、
西安航天科技考察团”
将于 7 月 20 日至 28 日
前往内地开展行程，有
过百名香港中学生参与。

考察团昨日举行启
动礼，行政长官李家超
以视像致辞表示，国家
正全力发展“新质生产
力”，特区政府重视创
新科技发展，全力将香
港发展成为国际创新科
技中心，发挥自身所长，
为香港经济高质量发展
注入新动能。他希望此
次考察活动，令学生种
下追逐航天梦的种子，
日后为国家科研和创科
事业贡献力量。\ 大公
报记者 龚学鸣

考察团将坐高铁动
卧赴京

今次考察团安排学
生体验夕发朝至的高铁
动卧列车直达北京，实
地参观中国科学院国家
天文台兴隆观测基地、
中国科学院空天信息创
新研究院等科技机构；
并安排清华大学的学生
与香港中学生深入交流，
缔结友谊。同时会带领
学生参观万里长城、西
安事变纪念馆，培养学
生的家国情怀。

李家超表示，此次
考察学生不但可以加深
了解国家航天科技的性
质，更能深刻体会中华
文化丰富的内涵，认识
国家历史，增进爱国情
怀。他指出，国家正全
力发展“新质生产力”，
作为推动高质量发展的
重要着力点，特区政府
重视创新科技发展，全
力将香港发展成为国际
创新科技中心，发挥自
身所长，为香港经济高
质量发展注入新动能。

李家超续说，人才
是第一资源、创新是第
一动力。特区政府正积
极通过一系列措施，壮
大创科人才库。在教育
方面，将持续加强推动
STEAM（科学、科技、工
程、艺术和数学）教育，
并将在其中加入关于“国
家航天和创新科技”的
课题，打造航天知识基
础。他又提到，今年香
港首次有市民获选为预
备航天员，有望成为国
家载人航天工程的载荷
专家，令人鼓舞，希望
学生努力装备自己，坚
持追梦，大家同样有机
会实现航天梦。

融 入 国 家 发 展 充
满机遇

保安局局长邓炳强
致辞表示，考察团的报
名积极踊跃，成员们都
是过五关斩六将，期望
大家珍惜航天科技之旅。
他提到，上个月香港出
了首位预备航天员，将
有机会以载荷专家的身
份参与航天工程。这显
示出祖国对香港科技发
展和创科人才的重视与
肯定，亦代表香港在融
入国家发展的过程中充
满机遇。

教育局局长蔡若莲
致辞时表示，在座同学
心系国家同香港的创科
事业，是未来科研界的
生力军，梦想不再是遥
不可及。

蔡若莲勉励大家好
好学习，立定志向，积
极装备自己，将来一定
可以成为参与国家航天
创科事业的一分子。

启动礼同时邀请到
中央政府驻港联络办副
主任何靖、中央政府驻
港联络办新界工作部部
长李蓟贻等主礼。香港
理工大学深空探测研究
中心教授容启亮及立法
会议员、香港基本法委
员会委员李浩然分别为
学生主讲航天科技及国
家安全讲座。

【大公报讯】特首
政策组日前举行“香港
新型工业化路径探索内
部研讨会”，据了解，
会上多名专家讨论并认
同香港拥有多项优势，
符合内地有意来港发展
企业的需求和期望。

这次会议于 7 月 10
日举行，由特首政策组
组长黄元山出任主持，
并邀请相关的立法会议
员、业界代表、特首政
策组专家组成员、高端
智库中国（深圳）综合
开发研究院研究员，以
及多名政府官员进行内
部讨论，听取各位专家
的意见，共同探讨和研
究香港推动“新型工业
化”的方向和步伐。

香港具多项优势吸
引内企

据了解，出席会议
的多名专家指出，香港
是理想的融资平台，在
香港的资金可自由流动，
与境外企业合作时，汇
款和融资的手续和程序
较简单便利，且有多种
融资渠道，包括风险投
资基金。香港同时是理
想的研发平台，设有如
科学园等多个创科孵化
平台，企业希望透过来
港进行研发，加强与本
港高校的合作，吸引全
球研发的人才，深化技
术，提升研发效益。香
港还是理想的联通国际
平台，内地市场竞争激
烈，内地企业希望透过
香港“走出去”，开拓
欧美日韩等市场，赚取
更高利润。

出席本次研讨会的

与会专家包括民建联副
主席周浩鼎、香港生产
力促进局主席陈祖恒、
香港中文大学工程学院
副院长黄锦辉、中国（深
圳）综合开发研究院常
务副院长郭万达、腾讯
集团高级执行副总裁汤
道生、贝恩资本亚洲有
限公司董事总经理竺稼、
香港中华厂商联合会常
务副会长马介钦、香港
青年工业家协会当然顾
问高鼎国、中国（深圳）
综合开发研究院港澳及
区域研究所所长张玉阁、
中国（深圳）综合开发
研究院港澳及区域研究
所副所长文雅靖。创新
科技及工业局工业专员
葛明、特首政策组两位
副组长林淑仪和王春新
亦有列席会议。

【大公报讯】“龙
腾 大 湾 区 助 力 十 五
运”2024 年粤港澳青年
足球交流赛 7 月 13 日至
16 日在广州举行，经过
各队激烈角逐，肇庆市
队获得此次比赛冠军。
香港球队比上届交流赛
成绩更进一步，其中，
香港东区队获得第六名。
比赛之余，参赛队员还
参加多场考察活动。16
日，在被誉为“奥运冠
军摇篮”的广东二沙体
育训练中心，香港队员
对于内地先进的训练场
地、设施惊叹不已，希
望有机会到湾区内地城
市训练，提升竞技水平。

参观先进训练场地
16 日，三地青年球

员参与了丰富的参观活

动。上午，队员们来到
广东省二沙体育训练中
心，这是广东省最大的
体育训练基地，也是中
国最早建立的优秀竞技
体育人才集训基地。该
基地曾培养出中国第一
个世界纪录创造者陈镜
开（举重）、中国第一
个世界冠军容国团（乒
乓球）。历届奥运会中，
该基地培养的运动员，
共夺得 34 枚奥运金牌。

香港队员邓臻朗说，
体育馆设施很完善，超出
香港很多。“我看到有很
多运动员在训练，他们非
常认真。这次交流赛，我
发现内地运动员很自律，
能力很强。今次参观二沙
训练基地，我找到了一些
答案。这次比赛和参观，

将激励我进一步加强训

练，提升竞技水平。如果

有机会，希望到广东来训

练。”邓臻朗说。

香港荃湾队教练林健

基说，内地运动员整体水

平高于香港，相信这里有

很多很好的训练方法。通

过此次比赛和参观，他将

带队改善训练方法，加强

体能。“内地训练设施和

体系很完善，我希望未来

能够带年轻运动员到内地

训练。”

特区政府与国家发改委及相关中央部委昨日在北京
举行支持香港全面参与和助力“一带一路”建设联
席会议（联席会议）第七次会议。

　左图：特首李家超以视像致辞，希望参加的学员们日后能为国家科研和创科事
业贡献力量。右图：由香港善德基金会主办的第 7 届“北京、西安航天科技考察
团”昨日举行启动礼，考察团将于 7月 20 日前往内地开展行程。

青年球员到访广东二沙
体育训练中心。


